

Informationse Elternabend
zur Eröffnung von zwei Basisstufenklassen an der Schule Spiegel

17. und 18. November 2020

Ziele des Informationsabends

- A. Einblick in das Konzept der Basisstufe gewinnen
- B. Kennenlernen eines Basisstufenteams
- C. Anliegen besprechen und Fragen klären
- D. Nächste Schritte kennen

Themen

- Anwesende Personen und ihre Rollen
- Ausgangslage
- Das pädagogische Konzept der Basisstufe
- Einblick in den Alltag einer Basisstufenklasse der Schule Buchsee
- Bildung der Basisstufenklassen, pädagogische und organisatorische Gründe
- Übergang in den Zyklus 2
- Weiteres Vorgehen, nächste Schritte
- Fragen und Anliegen der Eltern

Ein Basisstufenteam

Fabienne Michel



Lia Sigg



Lea Wenger



Unsere Motivation

Wir arbeiten alle bereits zwischen 4-7 Jahren hier an der Schule Spiegel.

Unsere aktuelle Arbeit gefällt uns, aber nun freuen wir uns sehr auf eine neue Herausforderung und dass wir diese als Team angehen dürfen.

Wir freuen uns, dass wir als Team eine neue Basisstufe in einem neuen Schulhaus aufbauen dürfen.

Uns überzeugt das Modell, weil wir durch das Teamteaching besser auf das einzelne Kind eingehen können und mehr Möglichkeiten der Unterrichtsgestaltung haben.

Die Übergänge sind flexibler und die Kinder können sich in ihrem eigenen Tempo weiterentwickeln.

Durch dieses Modell können wir die Kinder besser unterstützen und besser auf die Bedürfnisse eingehen.

Es ermöglicht mehr Spontanität und Flexibilität, was uns sehr entspricht.

Und am meisten freuen wir uns darauf, die Kinder über 4 Jahre zu begleiten und zu dritt als Team zu arbeiten.

Ausgangslage

Rechtliche Eckwerte

- Seit der Revision des Volksschulgesetzes 2013 umfasst die Volksschule auch die beiden Kindergartenjahre und dauert 11 Jahre
- Eine Verlängerung oder Verkürzung um 2 Jahre ist je nach Entwicklungsstand des Kindes möglich
- Mit der Schuleingangsstufe (Lehrplan 21: Zyklus 1) werden die ersten 4 Jahre der Volksschule bezeichnet:
Kindergarten und 1. und 2. Klasse
oder
4 Jahre Basisstufe
- Eine Eröffnung von Basisstufenklassen kann von den Gemeinden bei der Bildungs- und Kulturdirektion beantragt werden, wenn ein entsprechendes Raumkonzept vorliegt

Entwicklungs- und Bildungsverständnis

- Die Entwicklung verläuft bei Kindern unterschiedlich.
- In der Basisstufe wird diesem individuellen Entwicklungsstand besonders Rechnung getragen.
- Der Unterricht, das Spiel- und Lernangebot wird den Bedürfnissen des einzelnen Kindes angepasst.
- Die Kinder durchlaufen die Basisstufe in der Regel in vier Jahren und treten nach Erreichen der Lernziele ins dritte Schuljahr der Primarstufe über.

Das pädagogische Konzept der Basisstufe

- Der Kindergarten und das erste und zweite Schuljahr der Primarstufe werden miteinander verbunden. Kinder im Alter von vier bis acht Jahren werden gemeinsam unterrichtet.
- Der Unterricht orientiert sich am Entwicklungs- und Lernstand der Kinder und findet in flexiblen altersgemischten Lerngruppen statt.
- Der Übergang von spielerischen Tätigkeiten zum aufgabenorientierten Lernen erfolgt fließend.
- Eine Basisstufenklasse wird von zwei bis drei Lehrkräften teilweise gemeinsam unterrichtet.

Teamteaching

- Die Mehrheit der Unterrichtslektionen werden im Teamteaching erteilt.
- Zwei Lehrpersonen unterrichten gleichzeitig an der Klasse und arbeiten mit flexiblen Kindergruppen.
- Das Team ist über den Lernstand, die Fördermassnahmen und das Wohlbefinden aller Schülerinnen und Schüler der Klasse informiert und trägt für alle Kinder der Basisstufenklasse gleichermassen die Verantwortung.
- Falls nötig wird die Basisstufenklasse zusätzliche zum Basisstufenteam von einer Heilpädagogin begleitet.

Möglicher Stundenplan

Zeit	Montag	Dienstag	Mittwoch	Donnerstag	Freitag
8.05 - 8.20	■				
8.20 - 9.05	■				
9.10 - 9.55	■				
10.15 - 11.00	■				
11.05 - 11.50	■				
13.30 - 14.15		■		■	
14.20 - 15.05		■		■	

- Es gelten die Blockzeiten von 8.20 bis 11.50h.
- An zwei Nachmittagen findet der Unterricht von 13.30 bis 15.05h statt.
- Im 1. Basisstufenjahr ist eine Pensenreduktion möglich (max. 1/3 des vollen Pensums).

Eröffnung der beiden Basisstufenklassen – Ausgangslage

Schuljahr 2020/21

Zyklus 1

KG 1 Chasseralstr. 1. KGJ 2. KGJ	KG 2 Chasseralstr. 1. KGJ 2. KGJ	KG 3 Blinzern 1. KGJ 2. KGJ	KG 4 rotes Schulhaus 1. KGJ 2. KGJ	KG 5 gelbes Schulhaus 1. KGJ 2. KGJ
Klasse 1A	Klasse 1B	Klasse 2A	Klasse 2B	Klasse 1 + 2 1 KI 2.KI
Zyklus 2				
Klasse 3A	Klasse 3B	Klasse 4A	Klasse 4B	Klasse 3 + 4 3. KI 4. KI
Klasse 5A	Klasse 5B	Klasse 6A	Klasse 6B	Klasse 5 + 6 5. KI 6. KI

Eröffnung der beiden Basisstufenklassen im Schuljahr 2021/22

ab Schuljahr 2021/22

Zyklus 1

KG 1 Chasseralstr. 1. J 2. J	KG 2 Chasseralstr. 1. J 2. J	KG 3 Blinzern 1. J 2. J	KG 4 rotes Schulhaus 1. J 2. J
Klasse 1A	Klasse 1B	Klasse 2A	Klasse 2B

Zyklus 2

Klasse 3A	Klasse 3B	Klasse 4A	Klasse 4B
Klasse 5A	Klasse 5B	Klasse 6A	Klasse 6B

BS A Neubau			
1. KGJ	2. KGJ	1. KI	2. KI
BS B Neubau			
1. KGJ	2. KGJ	1. KI	2. KI
Klasse 3 + 4			
3. KI	4. KI		
Klasse 5 + 6			
5. KI	6. KI		

Pädagogische und organisatorische Gründe für die Klassenwahl

Altersdurchmischte 1. und 2. Klasse

- Die Basisstufe erweitert das altersdurchmischte Lernen von 2 auf 4 Jahrgänge.
- Eine Basisstufenklasse besteht aus je einem Viertel pro Jahrgang.
- Im Zyklus 2 wird das altersdurchmischte Lernen mit den Klassen 3. und 4. Klasse, bzw 5. und 6. Klasse weitergeführt.

Kindergarten 5

- Der Kindergartenraum steht im Schuljahr 2021/22 wegen der Sanierung des gelben Schulhauses nicht mehr zur Verfügung. Es besteht für diesen Kindergarten im roten Schulhaus kein geeigneter Raum zur Verfügung.

Weiteres Vorgehen

A. Von der Eröffnung der Basisstufe betroffene Eltern (Kindergarten 5 und 1. Klasse der altersdurchmischten Klasse 1+2)

Eltern, welche mit dem aufgezeigten Vorgehen einverstanden sind, müssen nichts unternehmen.

Eltern, welche nicht möchten, dass ihr Kind eine Basisstufenklasse besucht, stellen ein begründetes Gesuch um Klassenwechsel. Sie reichen dieses *bis Freitag, 27. November 2020* schriftlich bei der Schulleitung (Gabrielle Wirth) ein.

B. Eltern von Kindern in Klassen, welche nicht für die Eröffnung der Basisstufe vorgesehen sind

Eltern, welche sich für ihr Kind den Wechsel in eine Basisstufenklasse wünschen, reichen ihr begründetes Gesuch *bis Freitag, 27. November 2020* schriftlich bei der Schulleitung (Gabrielle Wirth) ein.

Ihre Fragen und Anliegen

Weiterführende Informationen
zur Basisstufe

www.erz.be.ch/basisstufe

